

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 19 DE JULIO DE 1785.

Constantinopla 25 de Mayo.

Despues de haber el nuevo Gran Visir gastado los primeros dias de su entrada al Ministerio en las ceremonias de etiqueta, empieza á ocuparse seriamente en los negocios de Estado; habiendo depuesto desde luego de sus empleos á todos los parciales y hechuras de su antecesor para colocar á los suyos. Todos los privados del antiguo Ministro salieron desterrados, y aun muchos de ellos perdiéron la cabeza. Entre otros el Baxá de Belgrado ha perecido del mismo modo que su amigo y protector. Su cabeza (enviada aquí por el Capigi-Bachi, ministro de las execuciones del actual Visir) ha sido expuesta á la puerta del Serrallo. Aseguran remitirá entre otras la de Alexandro Mauro Cordato, Hospodar de Moldavia. Seria muy larga la lista de todas las deposiciones y suplicios executados en el Imperio Otomano desde la elevacion de Hasnadar-Ali-Baxá, que solo hace 15 dias tomó posesion de su dignidad.

El Interauncio de Viena ha recibido nuevas órdenes para insistir sobre la demarcacion de límites; pero no parece está el Divan ahora mas propenso á hacer en esta parte sacrificios, que lo estaba ántes de la revolucion acaecida en el Ministerio Turco.

Aunque nuestra esquadra hizo el 12 con el mayor aparato todos los preparativos usuales para salir del puerto, volvió á anclar á la boca de la rada; dándose por cierto que no se hará á la vela este año con motivo de las circunstancias críticas en que se halla el Imperio, en las quales no parece conveniente se aleje de la Capital el Capitan-Baxá, á quien, dicen, haberse dado la magnífica casa situada á orillas del canal, que poseyó Selim, Baxá de Belgrado.

Bonn 15 de Junio.

Ayer recibió el Elector Arzobispo de Colonia en el castillo de Augustoburgo una visita del Elector de Tréveris, de la Electriz viuda de Baviera, del Príncipe Xavier, y de la Princesa Cunegunda de Saxonia.

Viena 18 de Junio.

El Emperador dexó dispuesta ántes de su partida la supresion de 60 Conventos en Bohemia, y 30 en Moravia.

Ha

Ha llegado aquí un correo de Paris , que despues de entregar pliegos al Embaxador de Francia , continuó su viage para Constantinopla.

El Conde de Geisruck llevó el 19 del mes anterior á Prug el sombrero ó corona Ducal de aquella Provincia , y lo entregó al Conde de Kevenhuller , quien conforme á las órdenes Imperiales debe traerle á depositar al tesoro de esta Capital , donde se conservan al presente las coronas de Hungría y Bohemia.

Ratisbona 22 de Junio.

Se aguarda hoy en Scheveninga al Elector de Baviera , que salió ya de Dusseldorp ; y se dice estará de vuelta en Munich dentro de 6 semanas.

Lóndres 28 de Junio.

La Cámara baxa ha votado se apronten 13⁰ libras esterlinas para el reparo de las fortalezas y factorias Inglesas de la Costa de Africa : y otras 25⁰ para subvenir este año á la continuacion de la obra del Palacio de Somerset , en el qual deberán situarse todas las oficinas ó secretarías , sirviendo los sótanos , que son grandísimos , para almacenes de provisiones marítimas.

Los cargamentos que ha recibido la Compañía Oriental este año , y los que aguarda hasta Enero próximo de su comercio en la India y China importan , segun cálculos , mas de 8 millones de libras esterlinas , y la dividenda ó repartimiento correspondiente al medio año último , que cumplió á 24 de este mes , está fixada á 8 por 100. Quando Mr. Hastings dexó aquel pais reynaba la mas profunda paz en todas sus provincias , y quedaba Bengala en el estado mas floreciente , habiendo sido muy sentida la retirada del expresado Gobernador : circunstancias muy gloriosas para él , y en que se ven obligados á convenir sus mismos adversarios.

Observa el autor de un papel intitulado *el Gazetero* , que siendo asi que los Daneses no despachaban antiguamente para Bengala arriba de 2 navios , cuya cargazon apenas podian completar , viéndose obligados á ir á la costa de Coromandel para acabarla , han enviado en el presente año al pie de 20 navios á dicho destino , siendo suministradas 9 de las 10 partes de carga que traen de la India por Ingleses apesar de las actas del Parlamento que prohiben este tráfico clandestino. El Ministro Pitt , que pregona con tanta jactancia la destruccion de algunos miserables contrabandistas , debería ocuparse mas bien en atajar un contrabando tan considerable , teniendo presente que el desgobierno de los negocios de nuestra Compañía ha sido causa de que reduzca sus compras en Bengala á medio millon de libras esterlinas en lugar de 1,200,000 que acostumbraba emplear.

Se ha manifestado una enfermedad contagiosa en los caballos , así de esta Capital como de sus contornos. Principia por un astío general á todo alimento , y un tumor en el pescuezo , á cuyos síntomas se sigue una especie de muermo. Muchos de los animales acometidos de esta enfermedad han muerto en 3 ó 4 dias con fuertes convulsiones.

nes. La sangría no aprovecha. El único remedio que administrado á tiempo ha producido algunos buenos efectos es una disolución de nitro y quina.

En la sesion del 20 otorgáron los Comunes al Rey 10 libras esterlinas para gratificar al Sr. Philips, quien ha prometido dar el secreto para la composicion de unos polvos que destruyen los gusanos y polilla que se introduce á roer el vizcocho ó galleta, con tal que no se le entregue este premio hasta justificada con reiteradas experiencias la realidad y eficacia de su invento.

En Maghueratempeny, pueblo del Condado de Down, ha fallecido de 118 años Maria M-Donall, que todavía el año penúltimo exercia todas las labores y faenas del campo, y en el pasado anduvo á pié en un dia 14 millas por ir á visitar á su señor, teniendo entónces sus sentidos tan perfectos como á la edad de 30 años, á excepcion de alguna cortedad de vista, conservándose hasta la muerte, fuerte y activa.

Filadelfia 23 de Abril.

A consecuencia de una resolución del Congreso se han establecido los departamentos de la Guerra, de la Tesorería ó Hacienda, del correo y postas en Nueva-Yorch, donde permanecerán mientras tenga allí el mismo Congreso sus sesiones. El Mayor General del Ejército Henrique Knox está nombrado Director de todos los negocios militares ó sea Ministro de la Guerra.

Ha resuelto la propia asamblea la leva de un Cuerpo de 700 hombres para la defensa de las fronteras occidentales, arreglando que el tiempo de su enganche sea por 3 años, el número de Oficiales, así de plana mayor como de los demas que ha de tener, con señalamiento de sus sueldos, y la cuota de gente con que han de contribuir para su formacion las Provincias de Conneticut, Nueva-Yorch, Nueva-Jersey y Pensilvania.

Haya 30 de Junio.

Tres días hace volvió aquí el Conde de Maillebois de la inspeccion que ha ido á hacer de nuestras Plazas y de las fronteras de la Fiándes Holandesa. Durante su corta mansion en Mastrick se le hicieron los honores militares correspondientes á su grado, y recibió otras señales del respeto y consideracion debidos á su persona. Un particular convirtió el apellido de Maillebois, por medio de un anagrama ingenioso y muy del gusto del Conde, en estas palabras: *amo dies belli*; esto es, *amo los dias ó el tiempo de la guerra.*

Mr. Blanchard, uno de los aeronautas mas distinguidos, recién llegado aquí, acaba de ser presentado por el Marques de Verac, Embaxador de Francia, al Statuder y á su esposa, quienes honraron su mérito con expresiones muy lisongeras. Este célebre Físico, aunque muy pesaroso con la noticia de la fatal suerte de Mr. Pilâtre, no desiste de hacer un experimento de la misma naturaleza que el que costó la vida á aquel amigo suyo; bien que tomando las precauciones que le ha-

había aconsejado, creyéndolas seguras para precaverse de todo mal suceso. Con esta valerosa perseverancia merecerá aun mejor Mr. Blanchard (quien ha abierto una suscripción para los gastos de este experimento, que proyecta hacer dentro de 15 días, y será su duodécimo viage aereo) el monumento ó columna que el Ayuntamiento y pueblo de Guines ha empezado á erigirle en el mismo parage donde tomó tierra despues de su paso en una máquina aerostática por el Estrecho de Calais desde Douvres á Francia. Adornarán á este trofeo varias inscripciones dispuestas por la Real Academia de Buenas Letras de Paris. La latina será: *Regnante Ludovico XVI. anno M. DCC. LXXXV. Joannes Petrus Blanchard, Gallus, comite Joanne Jefferies, Britanno, die VII mensis Januarii, horâ 1â. postmeridianâ, ex Arce Dubriensi, machinâ aerostaticâ in sublime erectus, fretum Britanniam inter et Galliam, primus superavit, et post horas 11. s. aërii cursûs, hoc in loco consedit. Audaciam mirati novam, Cives Guisnenses hocce monumentum posuerunt.*

Extracto de carta de Vevay, immediato al lago de Ginebra con fecha del 7 de Junio.

„Acabamos de presenciar un suceso espantoso, qual es haberse sumergido esta mañana á las 5 en el lago una de las casas de Mr. Sauveur, el corral de la de Mr. Friquet con un gran edificio contiguo, y parte de la casa de Mr. Jeannot. Todo desapareció á un tiempo sin haber quedado el menor vestigio. Friquet, que despertó al ruido del hundimiento, tuvo la fortuna de libertarse. Hasta ahora no se sabe el número de ahogados. Los dueños de las casas que han quedado en pié y parecen mas expuestas á igual suerte, trabajan en hacerlas desalhar.“

Versalles 3 de Julio.

El Capitan de Navio Mr. de la Peyrouse, Comandante de las naves Brúxula y Astrolabio, destinadas al viage de descubrimientos al rededor del mundo, tuvo el 29 del pasado la honra de despedirse del Rey, presentado por el Ministro de la Marina. A este Oficial y á los sabios que le acompañan tuvo S. M. la dignacion de decirles: *id en buenhoras; deseo veros de vuelta tan buenos como lo estais al presente.*

Se ha servido el Rey nombrar para la Embaxada de Portugal, vacante por retiro, que ha concedido á Mr. O-Dunne á instancia suya, al Marques de Bombélles, ántes Ministro de Francia cerca de la Dieta general del Imperio.

Turin 22 de Junio.

Los augustos Condes de Castellamare llegaron á esta Ciudad el 15 del corriente. El Rey y la Reyna, que habian salido á recibirlos hasta la primera posta, los llevaron consigo al Palacio de Montcallier donde comieron con toda la Real Familia. Por la tarde los acompañaron para venir aquí; y los ilustres viageros se apearon en casa de su Enviado, donde permanecen. Por la noche asistieron al teatro Real vistosamente iluminado. Ayer hubo una lucida concurrencia y bayle en casa del Duque de Chablais. Hoy hay banquete, concierto y des-

despues una montería en el Sitio de Stupinitz. En el de Valentino habrá iluminacion, y se disparará un fuego artificial. En una palabra están prevenidos diferentes regocijos ó festejos para todo el tiempo que SS. MM. Sicilianas permanezcan en este pais.

Venezia 18 de Junio.

Se ha divulgado una noticia que si llega á verificarse interesará mucho la quietud general; pues se dice que 30,000 Albaneses escoltados por 3 navios de línea han desembarcado en los dominios de la República de Ragusa con ánimo de apoderarse de aquella Ciudad y su puerto; alegando por motivo que los Raguséos diéron acogida á un sobrino del Baxá de Scútari, fugitivo con 60 camaradas por libertar la vida que su tio tramaba quitarle. Añaden haberse puesto desde luego los sitiados en estado de la mas vigorosa defensa, retirando toda la gente del campo dentro de las murallas, las cuales han guarnecido con numerosa artillería en los parages oportunos, especialmente por el lado del mar; cuidando al mismo tiempo de hacer bizcocho de toda la harina, salar las carnes, y tomar las demas providencias así militares como económicas conducentes á su resguardo y seguridad. Crecen los celos de aquella República con la noticia de que dicho Baxá de Scútari y el de Bosnia están abiertamente sublevados al frente de numerosos Exércitos contra el Gran Señor, y ocupados en movimientos, que indican su designio de saquear y talar quanto venga á sus manos ó les convenga; y que han rehusado marchar con su caballería al parage donde el Sultan les llamaba con órdenes terminantes y reiteradas. Y aunque el Ministerio Otomano ha despachado dos satélites encargados de llevarle las cabezas de aquellos dos Gobernadores rebeldes, hasta ahora ha sido infructuosa esta providencia, habiéndose prevenido de antemano para resistirla y frustrarla, ligándose entre sí, haciendo causa comun, y levantando 60,000 hombres, con cuya salvaguarda han penetrado hácia las montañas de los Montenegrinos á fin de atrincherarse y desafiar allí á cualesquiera portadores de órdenes sanguinarias contra sus personas. Creemos sin embargo que no lograrán fácilmente refugiarse entre dichos Montenegrinos, y así tendrán que buscar asilo en otra parte. = Discúrrese que la rebelion de estos dos Gobernadores sea fomentada por los enemigos de la Puerta, solícitos de dar que hacer y suscitar embarazos al nuevo Ministro.

Rivadeo 26 de Junio.

A principios de año revivió en este pais una epidemia de viruelas haciendo rápidos progresos y funestos estragos. Viendo el Médico y Cirujano titulares D. Andres Rosendo Carro y D. Manuel Arrojo la multitud de personas de todas edades que no habian adolecido aun, determinaron preservarlas por medio de la inoculacion. Costóles establecerla aquel trabajo y persuasiones que las mas veces hace ineficaces el miedo quando se agrega la preocupacion; pero habiéndose finalmente logrado en algunas principales familias con toda felicidad, el

vul-

vulgo que de ordinario se gobierna por extremos, no tardó en correr al de tal confianza que las viejas y madres inoculan á sus hijos y familias con ahujas ó alfileres , sin preparativo ni eleccion de parte ni de la calidad del pus &c. , y sin observar dieta ni el menor régimen. A pesar de esto , y de hallarse comunmente los inoculados cubiertos de toda suerte de erupciones cutáneas propias de países marítimos, todos han salido y siguen con la mayor felicidad , aun en la presente estacion en que las viruelas naturales se han hecho tan terribles que apenas dexan vivo uno de quantos acometen.

Santiago 30 de Mayo.

Premios. que ofrece adjudicar esta Sociedad en las Juntas generales del 4 de Noviembre de 85 , 20 de Enero de 86. &c.

En la de 4 de Noviembre.

Diez tornos de hilar á las 10 discípulas mas adelantadas en la escuela patriótica de hilazas de esta Ciudad : otros 5 á las 5 mas aprovechadas de la escuela que se va á establecer en Tui : otros tantos á las discípulas de la que por cuenta del Sócio D. Pasqual Escario va á esablecerse en Orense : 200 rs. al discípulo mas adelantado de la escuela de Náutica , establecida en la Coruña : 300 rs. repartidos proporcionalmente entre los 3 que mas se le acerquen en el aprovechamiento : 300 rs. al maestro de primeras letras que presente á exâmen mayor número de discípulos , y mas adelantados en el arte de escribir , segun el método que se sigue en las escuelas del Real Sitio de S. Ildefonso , en la Ortografía segun la de la Academia Española , y en el catecismo del Abad Fleuri : 150 rs. al maestro de primeras letras que mas se aproxíme al antecedente : 100 rs. á los 3 discípulos mas adelantados. Se darán *grátis* exemplares de dicho arte de escribir , y de las otras dos obras á los niños pobres , y á los que no lo sean por el coste que han tenido : 3 medallas de plata á los 3 discípulos de su escuela patriótica de dibuxo que mejor copiaren las 3 piezas que se les señalarán. (*Se continuará.*)

Cartagena 8 de Julio.

Ayer á las 3 de la tarde apareció por el Norte de esta Ciudad una densa obscuridad con recios truenos y relámpagos. A las 3 y quarto empezó á descargar con furioso ruido copiosa porcion de piedra del tamaño de un huebo regular , y varias como naranjas , causando notable daño en las viñas y frutales , especialmente en las higueras que dexó desnudas, durando la piedra como 8 minutos. Siguióse abundante lluvia que repitió el dia despues ántes de las 12 con mayor ímpetu y duracion.

Cádiz 8 de Julio.

En los dias 6 y 7 del corriente fondeáron en este puerto procedentes de la Havana , Campeche , Montevideo y la Guayra la saetía Jesus , Maria y Joseph , los bergantines Ntra. Sra. del Cármen , y Buen Jesus , la fragata Monserrate , la saetía S. Antonio de Padua , y la fragata Ntra. Sra. del Rosario. Conduce el 1º de estos buques 10,052 pesos ,

11,340 arrobas de azúcar, 340 quintales de palo de tinte y 99 arrobas de pimienta de Tabasco: el 2.º 1100 pesos, 9200 arrobas de azúcar y 300 quintales de palo de tinte: el 3.º 3175 pesos, 5910 arrobas de azúcar, 150 quintales de palo de tinte y otros efectos: el 4.º 18,410 pesos y 7010 quintales de palo de tinte: el 5.º 7500 pesos, 14,091 cueros al pelo, 650 pieles de lobo marino y 80 arrobas de lana de carnero; y el 6.º 1139 pesos, 5961 fanegas de cacao, 18,292 libras de añil, 1835 cueros al pelo, 2184 corachas y 320 libras de café.

S. Sebastian 11 de Julio.

En 8 del corriente entró aquí del puerto del Pasage la fragata San Fermin procedente de la Guayra. Trae 4316 pesos, 5545 fanegas de cacao, 3374 cueros y 5295 libras de añil.

Madrid 19 de Julio.

El 16 se vistió la Corte de gala con motivo del feliz cumpleaños de la Sra. Infanta Doña Maria Josepha.

Habiendo señalado el Rey el día 27 del mes anterior para poner la Birreta al Em.º Sr. Cardenal Colonna de Stigliano, Nuncio de S. S., en su Oratorio privado del Palacio de Aranjuez, se preparó dicho Oratorio en la forma que es costumbre. Hecho por su Em.ª el juramento que debia en el del Excmo. Sr. Patriarca de las Indias, y en su presencia, y la de Monseñor D. Marino Carrafa, Camarero de honor de S. S., que habia venido á traer la Birreta, pasaron los tres á Palacio: y vistiéndose el Sr. Patriarca con la capa correspondiente, salió S. M. al Oratorio acompañado del Sr. Cardenal, y de los Excmos. Patriarca, y Duque de Medinaceli, Mayordomo mayor; y puesto en el genuflexorio, oyó Misa. Concluida esta, y sentado S. M. en la silla, que le sirvió el Mayordomo mayor, tomó Monseñor Camarero la fuente en que estaba el Breve, le presentó al Rey; y recibéndole S. M. le alargó al Sr. Patriarca, que le entregó al Notario de la Real Capilla para que le leyese. Tomó despues Monseñor Camarero la fuente en que estaba la Birreta, la presentó á S. M.: acercándose el Sr. Cardenal se la puso en la cabeza; y quitándosela el mismo Sr. Cardenal inmediatamente, hizo al Rey una breve arenga de gracias: á que correspondió S. M. dándole los brazos, y haciéndole otras expresiones de su Real benevolencia. Asistieron á esta funcion los Príncipes Ntros. Sres. y los Sres. Infantes D. Gabriel, Doña Mariana, D. Antonio y Doña Maria Josepha, y varios Xefes de Palacio, y Gentilshombres de S. M. y AA.

El Domingo 17 por la mañana celebró el Rey con las solemnidades correspondientes Capitulo de la Insigne Orden del Toyson de Oro para recibir en ella, y dar el Collar al Excmo. Sr. Marques de Lourizal, Embaxador extraordinario de la Reyna Fidelísima.

El día 12 del mes anterior se consagró en la Iglesia del Real Convento de Sras. de la Encarnacion de esta Corte el Ilmo. Sr. Don Antonio de la Plaza, Obispo de Canaria, habiendo sido su Consagrante el Ilmo. Sr. Obispo de Jaen, Inquisidor general: Asistentes los

Ilmos,

Ilmos. Sres. Auxiliares de este Arzobispado, y padrino el Excmo. Sr. Marques de Astorga, Conde de Altamira.

Camino real de la Cruz, escrito por el P. D. Benito Hesteno, corregido y aumentado en esta 3.^a edicion Castellana con 38 láminas finas, y el libro *De institutione Virginum*, ó regla que dió S. Leandro á su hermana Sta. Florentina, traducida al Castellano. Obra excelente para consolar á los afligidos en sus trabajos, y dirigir las almas por medio de la Cruz al descanso eterno; como útil para enseñar sus obligaciones á las Religiosas, y desengañar á las que desean serlo para que no yerren su vocacion. Véndese en la Sacristía de San Martin de esta Corte.

Formularios ó recetarios médico y chîrúrgico, aprobados y practicados en los Reales Hospitales de esta Corte, traducidos del Latin al Castellano, con una explicacion acerca de las virtudes y modo de obrar los medicamentos en la naturaleza: por el Doctór D. Felix Fermin Egua, Médico que fué de dichos Hospitales. 5.^a impresion muy corregida y aumentada con una disertacion sobre el buen uso y saludables efectos de los baños en los rios y casas particulares, compuesta por el mismo autor. 2 tomos en 8.^o Su precio 10 rs. en pergamino. Esta disertacion se halla tambien en la obra *Varietades literarias*, 2 tomos en 8.^o Su precio 12 rs. en pergamino. = Directorio Moral para asistir como Ministro del Sacramento de la Penitencia á los que están en artículo y peligro de muerte, y á los delinquentes de pena capital desde ántes de intimarles la sentencia hasta el suplicio. Un tomo en 8.^o Su precio 5 rs. en pergamino, y 7 en pasta. Se hallarán en la Librería de Baylo, y en el puesto de Saturnino Fernandez gradas de S. Felipe.

Juicio ó dictámen sobre el proceso de la inoculacion presentado al tribunal de los sabios para que lo juzguen, por el Doctór D. Francisco Salvá y Campillo, Sócio de la Academia de Medicina práctica de Barcelona. Formábale el Licenciado D. Vicente Ferrer, Presbítero, Historiador del Real Gabinete de Historia natural. Obra en que se proponen varios métodos de curar y preservar de las viruelas con mas seguridad y simplicidad que con la inoculacion; y se añade el método de desterrarlas de los confines de España conforme á las ideas de Mr. Paulet. Se hallará con las demas obras del autor en las Librerías de Godos gradas de S. Felipe, y de Escribano frente á la Imprenta Real; en Pamplona en la Librería de Longas, y en Valencia en casa de D. Francisco Navarro, Mercader de libros, junto á la Lonja de seda, y en la de Mallen.

Tratado histórico-canónico de las Cofradias de los Christianos, donde se declara su origen, progresos, abusos &c.: por el Doctór D. Juan Antonio Rodrigalvarez, Presbítero, Sócio de mérito de la Real Sociedad de Murcia. Véndese en las Librerías de Escribano calle de las Carretas, en la de Barco carrera de S. Gerónimo, y en Valencia en la de Mallen calle de S. Vicente.

Estampa nueva del tamaño de pliego de marca mayor, que representa el Africa con sus atributos, compañera de las otras tres partes del mundo ya dadas al público, copiadas por los originales pintados por Lucas Jordan que existen en el Real Palacio de Madrid, grabadas y dedicadas al Príncipe Ntro. Sr. por D. Juan Antonio Salvador Carmona. Se hallarán con otras obras del mismo autor, algunas de ellas copiadas de quadros originales, en las Librerías de Barco carrera de S. Gerónimo, y de Razola calle de Atocha frente á la Aduana vieja.

Estampas 31 y 32 de la coleccion de trages Asiáticos. Representan al *Bach-Chiaoux* ó Xefe de los Ministros de Justicia, y una *Baylarina Turca*. Se hallarán con las antecedentes en casa de Copin carrera de S. Gerónimo.